
La contingencia por el corte de
luz masivo del martes, fue la expli-
cación que ofreció el movimiento
Nueva Acción Universitaria
(NAU), para comunicar por qué el
secretario general del Frente Am-
plio, Andrés Couble, y la diputada
socialista Daniella Cicardini no po-
drían estar ayer en su foro sobre el
futuro de la centroizquierda, reali-
zado en el Club Palestino.

Pese a su rol protagónico en
la respuesta ante la emergencia,
la tercera invitada llegó igual: la
ministra del Interior, Carolina
Tohá, sobre quien se han inten-
sificado los rumores de una
eventual decisión de sumarse a
la carrera presidencial y dejar el
Gobierno en los próximos días.

Como apertura de un panel en
que participaron la presidenta del
PS, Paulina Vodanovic, y la ex-
concejala del FA en Las Condes,
Isidora Alcalde, Tohá expuso su
visión de la centroizquierda. Fue-
ron poco más de veinte minutos,
en que motivó la participación de
los jóvenes en política, hizo gui-
ños al socialismo —en dos ocasio-
nes mencionó a Salvador Allen-
de— y analizó el escenario que
enfrenta hoy el progresismo.

La Convención

Una de las ideas que Tohá
transmitió fue la de sacar leccio-
nes. Se detuvo en el fallido pri-
mer proceso constitucional, en
que fue una activa promotora
del Apruebo. 

“Nunca habíamos tenido una
posición de tanto poder como la
que teníamos en ese momento y
literalmente la dilapidamos.
Sinceramente, no creo perso-
nalmente haber sido parte de
esa dilapidación, pero el pro-

gresismo la dilapidó. Algunos
porque empujaron en dirección
incorrecta, o empujaron más de
la cuenta, o empujaron de ma-
nera muy dispersa. Otros, por-

que se daban cuenta de que eso
estaba pasando y no hicieron
nada por evitarlo. (...) A la gene-
ración de ustedes les toca hacer
ese aprendizaje”, planteó.

Desafío de conectar

La ministra también realizó
una crítica al modo en que las
izquierdas se enfrentan hoy a

las sociedades y cuestionó el
énfasis en ciertas agendas.
“Los progresismos no pueden
ser una lista de reivindicacio-
nes, tienen que ofrecer una mi-
rada de sociedad (...). Preferi-
mos hablarles a grupos que tie-
nen temáticas particulares, que
están preocupados de temas
específicos. Pero esa persona
cuya vida cotidiana es levan-
tarse en la mañana, ir a traba-
jar, ver qué hace con su tiempo
libre, cómo cuida a sus niños,
qué pasa con los momentos di-
fíciles de la vida, no la recono-
cemos realmente, no nos senti-
mos muy identificados con su
manera de ver el mundo, con
sus dolores”, dijo.

L a d e r e c h a , e n c a m b i o ,
avanzaría al proponer “una
idea de cómo arreglar los con-
flictos en la sociedad. Noso-
tros no la compartimos en lo
más mínimo, pero engancha
con esas necesidades y esos te-
mores que esos sectores tie-
nen”, sostuvo.

“Hay una necesidad de hacer
un progresismo que conecte de
nuevo con ese mundo mayori-
tario”, concluyó. 

Eventual apoyo de
Michelle Bachelet

Ayer en el oficialismo se co-
mentaba que la exmandataria
Michelle Bachelet ya había de-
cidido declinar una candidatu-
ra y respaldar a Tohá.

Al respecto Paulina Voda-
novic, dijo anoche en CNN
Chile que aquello “no es efec-
tivo” y que como presidenta
del PS no ha recibido informa-
ción de eso. Además, reiteró
que la definición del PS, hasta
ahora, es apoyar una carta so-
cialista.

En actividad del NAU y en horas clave para la definición de su postulación a La Moneda: 

Tohá llama a la izquierda a
ofrecer una mirada de sociedad y 
no “una lista de reivindicaciones”

VALENTINA GONZÁLEZ La ministra del Interior criticó el rol del progresismo
en el primer proceso constitucional. Algunos “empujaron 
más de la cuenta” y otros, viendo que aquello ocurría, 
“no hicieron nada por evitarlo”, dijo. 

Por unos
veinte
minutos, la
ministra
Tohá expuso
ante los
estudiantes. 
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n NEGOCIACIONES. Durante
2022 comenzaron las negocia-
ciones de la Municipalidad de
Santiago con San Valentino SpA
para comprar la exclínica Sierra
Bella y construir un nuevo
Cesfam en la comuna. Debido al
alto valor del inmueble y la
propiedad adyacente, debieron
realizarse distintas modificacio-
nes presupuestarias. 

n “GRAN DIFERENCIA”. Las
tasaciones contratadas por el
propio municipio fijaron el
precio en unos $8.200 millo-
nes, un valor que habría sido
cuatro veces mayor que aquel
que el dueño había pagado. En
ese contexto, un informe de la
Contraloría advertía en 2023:
“Se evidencia una gran dife-
rencia entre el precio pactado
por el municipio (...) en rela-
ción al precio en que fueron
previamente adquiridos los
inmuebles”.

n ANULACIÓN. Meses antes se
había suscrito el contrato de
compraventa, pero el órgano
contralor hizo que la transacción
se anulara. La entonces alcalde-
sa Irací Hassler (PC) así lo
dispuso. No se seguiría adelante
con el negocio. 

n RESPONSABILIDADES. A
fines de 2023, la jefa comunal
responsabilizaba a los tasadores
por lo ocurrido y meses antes
había pedido la renuncia al
director jurídico Jean Pierre
Chiffelle y al secretario de
Planificación Comunal (Secpla)
Luis Mayorga Salces. 

n CAUSA PENAL. Para entonces
ya estaba abierta la causa penal
por el eventual sobreprecio de la
exclínica. Se tomaron declara-
ciones y analizaron los dispositi-
vos electrónicos de los involu-
crados en las gestiones para
sellar la compraventa. La PDI
entregó el resultado de sus
pesquisas recientemente.

LA FALLIDA
COMPRAVENTA

“Ay amiga, no he almorzado
durante toda la semana, excepto
ayer, abogado tras abogado, esto
es una asquerosidad hue..., bue-
no tú sabí que aquí también está
la Cote po’, la Cote fue una de las
tasadoras, y otros dos amigos
míos, entonces, put…, ha sido
como un golpe”.

Lo anterior es parte del extrac-
to de un audio de WhastApp que
la Policía de Investigaciones
(PDI) recuperó del teléfono de la
exjefa de la Corporación para el
Desarrollo de Santiago (Corde-
san) Loreto Fernández, en el mar-
co de la investigación por el pre-
sunto sobreprecio en la compra-
venta de la Clínica Sierra Bella.

El informe de la Brigada In-
vestigadora Anticorrupción de
la PDI N° 481 analiza la conver-
sación de Fernández con un ter-
cero, con el objetivo de estable-
cer si hubo una irregular inter-
vención con tasadores para fijar
el precio de la clínica. 

Según la indagatoria la mujer
pudo tener un rol clave en el
contacto con los cuestionados
tasadores, entre ellos María José
Sepúlveda, o “Cote”. 

En el mismo registro de julio
de 2023 añade: “Yo sabía que iba
a salir al baile, lógicamente, si yo
había sido la que los había con-
tactado que por supuesto tam-
bién me lo habían pedido po’”. 

Con este y otros dos informes
de la PDI, el fiscal regional de
Coquimbo, Patricio Cooper,
busca reconstruir la forma en
que se fraguó el presunto sobre-
precio de Sierra Bella, dejando
en el foco de las pesquisas a ex-
funcionarios municipales, como
el exsecretario comunal de pla-
nificación del municipio Luis
Mayorga; a los tasadores que
pudieron “inflar” los valores del
inmueble y al mismo dueño del
recinto, Felipe Sánchez, quien es
indagado por su eventual inter-
vención en la tasación. 

n ¿Hubo “instrucciones”
para un eventual 
sobreprecio?

En el informe, la PDI detalla
que se busca despejar si “hubo
instrucciones a los tasadores ‘in-
dependientes’ por parte del ven-
dedor Felipe Sánchez o por parte
del comprador para que estable-
cieran un valor determinado en
sus tasaciones”. 

Para luego agregar que “si bien,
no se tienen antecedentes que in-
diquen alguna instrucción especí-
fica entregada a los tasadores por
parte de algún funcionario muni-

cipal, sí se puede señalar que la
persona que contactó a los tasado-
res Mylena Cárcamo, María José
Sepúlveda y Patricio Gajardo fue
Loreto Fernández.

La policía estableció que el 16
de noviembre de 2022 “Mayorga
le remite a Loreto Fernández, fun-
cionaria de la Cordesan, el infor-

me de tasación de la Clínica Sierra
Bella elaborado por Esinco Inge-
niería y Construcción (14 de no-
viembre de 2022), valorizando la
propiedad en 238.137,84 UF. Este
documento corresponde a la tasa-
ción proporcionada por el vende-
dor, Felipe Sánchez, como parte
de la documentación inicial”.

n Coordinaciones entre
particulares y públicos

La PDI, en otro informe, anali-
za chats y audios de indagados.
Y en una de sus conclusiones de-
talla el objetivo de una de las
pesquisas: “Individualizar los
funcionarios municipales y
otras personas que participaron
de las tratativas y posterior ne-
gociación de compraventa de la
Clínica Sierra Bella”. 

Para luego revelar que entre
los resultados “se observaron
unas conversaciones, a través de
las cuales podrían indicar que al-
gunas de las personas que recep-
cionaban información respecto a
Sierra Bella, como el valor de
venta, corresponderían a Luis
Mayorga (exsecplan), Beatriz
Chamorro (exdirectora de sa-

lud), Claudia Ortega (directora
del Cesfam) y Loreto Fernández
(Cordesan)”.

En ese marco, refiere la men-
sajería entre Mayorga y Chamo-
rro de octubre de 2022, apuntan-
do que “Beatriz Chamorro le re-
mite a Luis Mayorga la tasación
de la Clínica Sierra Bella, la cual
le fue remitida por una persona
de nombre Claudia”. 

Y agregan que el 9 de enero de
2023 “Beatriz Chamorro le re-
mite a Luis Mayorga el número
de contacto de Felipe Sánchez y
posteriormente le indica: ‘Me
cuentas... fijar precio es lo más
importante’”. 

n Defensa de Hassler: 
“El tiempo nos ha 
dado la razón”

El abogado de la exalcaldesa
Irací Hassler, Miguel Schür-
mann, valoró el resultado de la
investigación. 

“Estamos conformes con el re-
sultado de la investigación dado
que está demostrando la absoluta
inocencia de la exalcaldesa Irací
Hassler en estos hechos, tal como
lo afirmamos desde el comienzo
de la misma. Más allá del intento
fallido de los diputados republi-
canos de involucrarla en el caso, el
tiempo nos está dando la razón.
En el mismo sentido, cuando
Contraloría emitió su informe
cuestionando la transacción y es-
pecíficamente la valorización del
inmueble de la ex Clínica Sierra
Bella, la exalcaldesa Hassler ins-
truyó que la municipalidad se
querellara en contra de los tasado-
res y la desvinculación de los tra-
bajadores de la municipalidad
que estuvieron involucrados en la
adquisición del terreno. Los he-
chos y el tiempo han demostrado
que las decisiones difíciles que se
adoptaron fueron las correctas”.

La Fiscalía Regional de Coquimbo analiza las primeras formalizaciones 

“Fijar precio es lo más importante”: los chats
que complican a exfuncionarios municipales,
dueño de clínica y tasadores en caso Sierra Bella

Tres informes de la PDI revelaron cómo se fraguó el presunto sobreprecio
del inmueble en 2022 y el uso de una tasación, encargada por el dueño, 
que habría servido de base. Defensa de Irací Hassler valoró que se descartara su
participación: “Está demostrando la absoluta inocencia de la exalcaldesa”. 

LORENA CRUZAT 

La Fiscalía Regional de Coquimbo investiga el posible sobreprecio en la compraventa de la Clínica Sierra Bella:
según querellantes, hasta cuatro veces más que su valor real. 
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“(Luis) Mayorga le remite a Loreto
Fernández, funcionaria de la Cordesan, 
el informe de tasación de la Clínica Sierra
Bella elaborado por Esinco Ingeniería y
Construcción (14 de noviembre de 2022),
valorizando la propiedad en 238.137,84 UF”.

EXTRACTO DE INFORME DE LA BRIGADA INVESTIGADORA
ANTICORRUPCIÓN METROPOLITANA (BRIAC) DE LA PDI. 
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n Ministerio de Seguridad Pública tiene sede:
primeras oficinas se habilitarán desde marzo
Antes de ir a la actividad del NAU, la ministra compartió un video

en sus redes dando a conocer que el nuevo Ministerio de Seguridad
Pública —uno de los hitos de su gestión que más ha destacado el
oficialismo— “ya tiene casa”. El edificio ubicado en Teatinos 220 será
la sede, luego que se llegara a un acuerdo con los propietarios. La
elección de este lugar no es casual: permitirá concentrar en un solo
recinto a todas las oficinas asociadas a la nueva cartera: el gabinete
del ministro o ministra, de las subsecretarías de Seguridad Pública y
Prevención del Delito, y la nueva Agencia de Ciberseguridad. 

Como antes albergó dependencias del Banco Bice, ya tiene ciertas
medidas de seguridad, a las que se sumarán nuevos resguardos que
ya están siendo trabajados por el Gobierno y las policías. Las prime-
ras oficinas que se ocuparán estarán habilitadas desde marzo. 

UBICACIÓN .—El ministerio esta-
rá a pasos de La Moneda. 
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Después de exponer en el foro
del NAU, la ministra del Inte-
rior, Carolina Tohá, salió rauda-
mente del Club Palestino. A la
prensa, que esperaba poder ha-
cerle algunas preguntas, dijo al
pasar que el motivo de su apuro
era “una buena causa” de la que
pronto se sabría más. 

La razón en cuestión era el
viaje que debía realizar a La Paz,
Bolivia, para firmar junto al mi-
nistro de Gobierno de Bolivia,
Eduardo del Castillo, el protoco-
lo que fija el procedimiento de
reconducción para quienes in-
gresen de manera irregular a tra-
vés de la frontera. 

Este paso permitirá imple-
mentar el acuerdo que ambos
países suscribieron en diciembre
pasado, en La Moneda, y viene a
cambiar una situación que, pre-
viamente, había sido un nudo
crítico en el manejo de la crisis
migratoria y, en particular, de
las dificultades asociadas a los
ingresos irregulares. Esto, ya
que Bolivia no permitía la recon-
ducción de personas no bolivia-
nas, de terceros países. 

Respecto al protocolo, Tohá co-
mentó que en el caso de que se con-
firme que las personas cruzaron
irregularmente, “van a ser registra-
das (...) y van a ser reconducidas a
través del paso habilitado, para
que la autoridad del país vecino las
reciba y si quieren volver a ingre-
sar, tendrán que hacerlo legalmen-
te; si no, se exponen nuevamente al
mismo procedimiento”.

También participó en este via-
je el ministro de Transportes,
Juan Carlos Muñoz, quien sus-
cribió un acuerdo para la homo-
logación de licencias de condu-
cir de Chile y Bolivia. 

En La Paz: 

Ministra firma
protocolo de
reconducción
con Bolivia

Se enmarca en el
acuerdo que ambos
países suscribieron en
diciembre. 
V. GONZÁLEZ 
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